
成量品 27-210919

若不周遍的話，（偈頌：由械藥等繫，黑者傷及愈，無繫屬株杌，何不計為因。）意思 無關之株杌，

為何故不計為身傷與傷癒的因，理應計傷癒為因，因為前者不周遍故。但應不能承許爾，要器及藥

物等關係中，才黑者身上受傷與傷癒，就合乎道理，否則就不合道理。

尊敬的所有法友們，大家上午好！今天我們還是繼續要上四句的內容。

科判： “若不周遍的話”，以上與之前講的內容有一定的關係，所以今天接著講。之前講到法稱菩

薩破除了大自在天王是常法因，破除常法因的主要原因是什麼呢？信仰大自在天王者承認大自在天王

是世間一切的造物者，世間所有的一切都是依靠他來的，由於他的動機為先行而造出來的。這樣的說

法如果透由正確的邏輯來推理是站不住腳的。但是我們世間人幾乎都是這樣子，聽到過去的歷史，自

己沒有辨別是非對錯的智慧等等，這個叫做愚癡。別人說什麼就信什麼，類似這樣的習氣仍然存在於

這個世間。這對眾生來講直接與間接地傷害是很大的，但是我們不以為然，我們感覺不到，也不知道。

其實，這種誤會、顛倒、妄想，或者不正確的看法，導致造成很多的困擾。世間人就是看不明白，我

們不知道這是怎麼回事。

法稱菩薩在上一個偈頌當中提到：如果你們承許大自在天王是一個永恆性、常法，又是世間的造物者，

是世界一切的因素，那你承許他是因的同時也應該承許他是一個非因。這個是故意跟他講的，是不符

合邏輯的。因為非因與因是直接相違，我前天就跟大家講過。

比如，人與非人是直接相違的，沒有辦法說一個法是一個人，又是一個非人，這是不符合邏輯的。那

如果你承許他是一個因，又是非因的話，這是最大的笑話，確實這個是很奇怪的，這是非常錯謬的想

法。

實事上不可以承許大自在天王是世界一切的造物者或者因。原因是什麼呢？因為他沒有產生世界一切

的能力，法稱菩薩主要講的就是這個。為什麼這麼說呢？因為照你的意思去講的話，大自在天王是一

個常法，任何的常法都沒有產生結果的能力。那大自天王沒有產生結果的能力的話，世界一切都由他

來造出來、依靠他而產生的，這個說法不是很荒謬那是什麼？通俗化講大概就是這個意思，我們一定

要反復的去思維。

其實我們不要小看這些，其實這個裡面有很多的邏輯。我們世間人包括自己就如大自在天王信徒一般，

也有同樣的想法，有沒有？你看看在這個世界上，現代21世紀，我們相信是怎麼去相信的？我們自己

實修實踐是怎麼去實修實踐的？你真的是站在一個正常的軌道上去進行嗎？也許我們是在岔路上走、

不正確的道路上甚至是在邪道上走，我們也搞不清楚。原因是什麼？因為我們不知道正道是什麼樣子

的，正確的邏輯是什麼樣子的，正確和錯誤的差別是什麼？這些根本不知道的一個人，怎麼能夠選出

正道呢？ 不可能嘛。所以你想想看，這個重不重要？

“我們相信的對境,不是人家說相信就相信的對境”，這是釋迦摩尼佛給與我們的授權。我們一定要

以謹慎的態度去探究、分析，不僅是對於佛，對於佛法僧三寶，我們都可以去探討、分析，這個肯定

是經得起一切的考驗。釋迦牟尼佛傳下來的真正的法要、命脈，都能經得起一切的考驗，這個是事實。

我們不能說，人家認為釋迦牟尼佛說的法都是殊勝的，我也就認為是殊勝的，所以就盲從別人，這樣

是不好的。所以釋迦牟尼佛強調：“當我的弟子就應該要用謹慎的態度來去探討分析，不要以為是我

說的就馬上收下，信任”。這是他親自說的話，非常有意義的。

那你看現在 21世紀，誰敢講這樣的話呢？大部分的時候都是“你相信我就對了，我能救你”，什麼



時候都是這樣子說，然後伸出援手來救你，結果拉你一把，把你拉到哪裡去等等的這些情況在現在的

這個社會裡是很盛行的。

所以，我們一定要尋找一個真正可靠的皈依對境才是對的，對自己來講才是負起最大的責任，才有保

障，才有安全，而不是人家介紹說：“他是好的，過去歷史上做過了什麼什麼”，講了一大堆就相信

了，我們的腦子裡面就形成了一些的不正確的習氣、概念，這種習氣、概念能把你帶到一輩子的黑暗

之中，這是我們大部分人不知道的。其實做夢的人，夢裡的人不管是跟你講什麼，你的所思所見都認

為是正確的，別人怎麼講你絕對不會相信的，你醒過來才知道，這都是虛偽的。同樣的，在輪回當中

的眾生，我們在日常生活當中，人人都會遭遇到很多困難、麻煩、擔憂、掛礙、憂愁等等。但是，沒

有一個人能找到一個合適的方式來解決這些問題，原因是什麼呢？原因就是我剛才講的，我們有這樣

的一個毛病，如果沒辦法解決這個毛病的話，這種的苦惱、掛礙就沒辦法解決了。

這樣的話，我們選擇可靠性皈依的對境一定要經過很長的時間，以謹慎的態度來去探討、分析，學習

過去大成就者遺留下來的佛法精要，你才能找到自己需要的適合的上師或者皈依的對境。為了這個原

因，法稱菩薩、陳那菩薩，他們把釋迦世尊成立為一個量士夫的關鍵點就在這個上面。

所以呢，我們在開頭就講，用無數的真理來成立釋迦摩尼佛是一個量士夫，再來破除外道所承許的大

自在天王是世界一切的主因。破除的目的並不是說我不喜歡我就破除、我不喜歡我就不承認你，這是

小人的意識形態。我們破除他人的時候，自己要有足夠證據跟道理，所以我們是為了讓他解除困惑、

錯誤，對他有悲憫，而去破除他人的看法，而不是說：“我不喜歡你，所以我不承認你的看法，而破

除你的看法”，這絕對是小人的行為。

因此，不正確的地方，清楚的告訴他們：他們的主張正不正確是透由邏輯來推理、推斷的，才能夠知

道他的主張正確還是非正確。這是一個學習最佳的方法。

所以，法稱菩薩在上一個偈頌中提到：按你的邏輯大自在天王應該是世界一切的因，又是非因，你不

得不承認，原因是什麼呢？因為因是你所承許的，又是恒常、常法性，也是你承許的。若是常法，則

沒有產生自果的能力，所以它是非因。若是無常，則有能產生自果的能力，所以它可以是因。如果這

樣的話，大自在天王則是因與非因的相符者，這個也不能承許，這兩個是矛盾的。所以自宗講大自在

天王絕對不是世間一切萬物的因素，因為它沒有產生世界萬物的能力，主要的結論就是這個。

那再來，如果他沒有產生世界一切萬物的能力，世間一切的萬物跟大自在天王之間沒有什麼關係的情

況下，還是承認他是世界一切萬物產生的因素，那就說明這樣說法是不對的。

在今天所講的偈頌當中提到的一個比喻，這非常容易聽得懂，但是前前後後來講邏輯性也是很強的，

非常有道理。所以我們慢慢學，不要急，今天這個偈頌我們接著解釋一下，這樣的話，前前後後的關

聯性就比較清楚。

若不周遍的話，這個不周遍的是什麼呢？大自在天王沒有具足產生自果的能力，仍然不周遍於非因。

如果是法沒有具備產生自果能力，周遍是一個非因。那沒有產生自果的能力，還是不承認它是非因的

話，這個不周遍的話，那我跟你講一些道理。偈頌裡面，法稱菩薩講的就是這個，由械藥等系，黑者

傷及愈，無系屬株杌，何不計為因，這裡直接傷害他的主張，他這裡講說由械藥等系，由於械，這個

是跟武器有關，用任何武器來傷害黑者的話（黑者就是一個補特伽羅），他身上的傷跟武器有關，並

不是由跟這個傷無關的其他事物產生的。比如說黑者身體被刀割傷也好、被械傷也好，被割傷之後，

黑者傷及愈。黑者身上的傷癒合或者康復必須要具有產生傷癒合能力的藥物才可以幫助這個黑者身上

的傷癒合。如果受傷的時候用沒有具備使傷癒合能力的株杌（樹或者是茶葉圓圓的類似甘露丸一樣），

不管是吃也好，擦也好，你的傷口會癒合嗎？對黑者有幫助嗎？這個是世間人不承認的，這個決定沒

有使傷口愈合的能力，這樣的話絕對不會用的，否則在邏輯上就行不通。無系就是與黑者身上的傷癒



合無關係的。

所以，信仰大自在天王者的信徒們，何不計為因，你為什麼不捏造出來它是一個因呢？為什麼不把它

當做是黑者身上傷口癒合的一個因或者藥物呢？那我們回答的時候怎麼回答？它不是藥物、它沒有療

效、它沒有癒合傷口的能力，那我們用它幹嘛？我們世間人是這樣，他們必須要這樣回答。那法稱菩

薩就說：大自在天王是一個常法，這是你們承許的。如果他是常法的話，絕對沒有產生自果的能力。

這與剛才這個比喻一模一樣。這非常有意思，想想看，與黑者身上的傷口癒合無關的樹也好，物品也

好，你們為什麼不會把它當做黑者傷口癒合的因素或者藥物呢。故意講的。株杌有法理應是黑者傷愈

合的因素。因為如果跟傷口癒合沒有關係也可以當做一個傷口癒合因素，照你的意思講應該合理。原

因什麼？就像大自在天王是常法，又承許世界一切的因。跟今天這個階段講的是一樣的，這個是一個

現實的問題，非常有意思。好，偈頌大概就是這樣，不難！

下面我調整了一下藏文的部分，我盡自己的力所能及去把它通俗化，但有時候太困難。賈曹傑造的釋

論一定要翻譯，不然的話，自己造出來不行。下面還是這樣的解釋，你們會比較容易理解。

意思 無關之株杌，為何故不計為身傷與傷癒的因，理應計傷癒為因，因為前者不周遍故。

這個無關之株杌的是什麼呢？與身上傷口癒合、康復無關的株杌，為何故不計為身傷與傷癒的因？理

應計傷癒為因。理應就是按照你的道理，計就是你們不正確的邏輯，按照你們不正確的這個邏輯，就

可以捏造出來它是傷癒的因，這樣應該要承許啊？因為前者不周遍故，因為它是一個傷癒合的因素，

但是並不需要跟傷癒合有關係呀，原因是什麼？因為如果它是任何一個結果的因素的話，也不一定跟

結果有關啊？這就像大自在天王一樣的，大自在天王是世界萬物的因，但是世界萬物跟大自然天王沒

什麼關係。這是故意這樣講的。

但應不能承許爾，要器及藥物等關係中，才黑者身上受傷與傷癒，就合乎道理，否則就不合道理。

但應不能承許爾，這個是最後的決定，法稱說絕對不可以這樣的承許，原因是什麼？要器及藥物等關

係中，這種的傷與武器、藥物一定要有關係。這個傷和傷害黑者的武器，當然是和傷有關的，有了這

個武器才產生黑者的傷。

如果跟癒合沒有什麼關係的話，就像前面講的任何株杌一樣。不管是卷起來的，圓圓的，或者是石頭

也好，任何外在的物質也好，隨便用任何東西都可以讓這個傷痕癒合嗎？這是不可能的嘛，所以一定

要用具有傷口癒合的能力者，用它才可以康復，就是這個意思。要器及藥物等關係中，才黑者身上受

傷與傷癒，就合乎道理，否則就不合道理。

那麼這樣的話，我們懂得了這種觀念和邏輯，比如剛才我們舉的例子，黑者被刀所傷，身上留下傷痕，

我們用與傷愈合有關的藥物來治療才有療效，與傷愈合沒有關係的藥物，如果用它也沒辦法讓傷口癒

合。我們以同樣的道理，以此類推，我們每一個人心中都有無數的困難，有沒有？表面上看起來穿著

打扮都很漂亮，很英俊，開了名車，穿著名牌，表面看起來都很幸福，完全沒有什麼掛礙憂愁的感覺，

但事實不是這樣，世間人只是比較顧及、執著自己的面子，秀、不真實太多，慢慢談起來的話，會說

出什麼樣的話來，人人都有身體受傷或者有心靈受傷害。身體上所有的折磨、受傷，都是被外在的物

質傷害的，而內心無形上的精神的折磨、還有情緒的掛礙、憂愁，不悅意、不開心，憤怒等等，這些

心的傷害，我們想要讓它癒合、康復，但是這種讓心康復、癒合的能力者是誰？你想想看。

其實我們這個教導表面上看起來很簡單，但是你如果完整學習過這樣的邏輯性，用同樣的邏輯去推理、

思維，就像我們前面所講的，與大自在天王信徒的想法一樣的人，在我們我們佛弟子裡面就有很多，

在你身旁的，甚至包括我自己，想法是不是跟他們一樣的？“那裡有什麼山神”，“那裡有水神”，

“那裡有過去的什麼故事、神話”，神神叨叨的這些，你信了，但是沒有道理。所以絕大多數人說不

清、道不明，仍然相信，這是多可怕的。你想想看？你怎麼能夠真實的修行？修行本身是用在哪裡？



用在消除自己痛苦因素上面，知道吧？不是說我們用修行的名義來招財、騙錢，絕對不是這樣，或者

是爭取自己的榮華富貴、名聞利養，這些都是魔鬼附身者。這個世界上類似這種的人存不存在？綽綽

有餘，屢見不鮮，太多了。

我們學習了這樣的一個邏輯性的，大成就者留下來的精神上的一個教育，成為自己精神的支撐，確實

我們對此有這樣的一個讚揚，確實不以為過的，值得讚歎，值得讚揚。

當我們內心受傷，每一個人心中擁有的種種痛苦，我們具有產生它的一個能力的因素，我們尋找這個

能力者，解決它后，你心中的傷痕就康復癒合了，這個叫做甘露法藥。你解決不了傷害自己精神的因

素，摸不著，看不透，沒辦法斬斷，那你的修行都是流於形式，這樣修行是修正法嗎？絕不是。

過去祖師大德、釋迦牟尼佛、三世諸佛經典和論典當中從來沒有說過，除了這個之外，還有另外一個

他沒說到，這大家都一定要知道。

好，今天話太多了，謝謝！我們今天的上課就到此為止，祝大家中秋節快樂！中秋放假讓你們輕鬆一

下，慢慢地聽一聽，如果你覺得這個格西胡說八道的話，把它當做耳邊風好了。從我的立場來講的話，

我真的是發自內心，恨不得所有的人醒過來，恨不得所有的人把這種不正確的想法放棄、丟掉、重新

來過，這是我自己的立場。但是我自己的立場也並不代表是所有人的想法，代表不了。但我就是以這

樣的一個初衷，立場去講的，但是有些人如果覺得胡說八道的話，那也沒問題，這是個人的思想。每

一個人都可以有不同的思想，不同的見解，如果對你有幫助的話，那這個就是我希望的。

好！所有的人，祝中秋節快樂！愉快！一切吉祥！開心快樂！遊山玩水，吃喝玩樂，呵呵，好的。


